

EL CORREO

MADRID

Lunes 5 de Julio de 1897

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5. Trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranje, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 6.276

MAL EJEMPLO

Muy juiciosas nos parecen las reflexiones que estampa *El Liberal* en su número de hoy, con motivo de la arbitrariedad escandalosa que impera en Bilbao, por cierto sancionada por el Sr. Cánovas, que debe ser el inspirador de la última orden, echando fuera del Ayuntamiento de aquella villa a los concejales socialistas que los electores habían designado. Paramayor sarcasmo, dicen ahora los periódicos conservadores que los socialistas bilbaínos cometieron en las elecciones de Mayo todo género de abusos, coacciones y falsedades, por lo cual, con mucha lógica, observa *El Liberal*:

«Argumento peregrino. Los trabajadores, practicando irregularidades y cohechos en una localidad donde de algunos años acá hay personajes que disputan y cotizan las actas a precio de miles de duros...»

No; los sucesos de ahora no son sucesos aislados. Responden a un sistema y tienen su precedente en la suspensión de otros 12 concejales carlistas, íntegros y republicanos, sustituidos gubernativamente en Abril último, y llevados, poco há, a los tribunales de justicia.

La perturbación y las ilegalidades de hoy, son efectos de una causa anterior; se han perpetrado a favor de intereses determinados y para constituir un novísimo Señorío de Vizcaya.»

No tiene, sin embargo, comparación, ni a mil leguas de distancia, el lenguaje de *El Liberal*, con el que emplea *La Lucha de Clases*, órgano en Bilbao del partido socialista.

Nosotros no recordamos que desde los días de la revolución de Septiembre se haya empleado un lenguaje más violento.

Como muestra nada más, reproducimos estos párrafos:

«No nos ha sorprendido la resolución del gobierno; antes bien la esperábamos.»

El Sr. Cós-Gayón sabe, sin duda, que los hombres de bien no caben entre los granujas, y por una real orden impide que las personas decentes se mezclen con los ladrones.

La pelota está todavía en el tejado. Por encima del ministro de la Gobernación está el Tribunal Contencioso Administrativo.

Allá vamos en última instancia. Somos duros en la pelea y hechos a prueba de cien mil Chávarris.

No nos alienta la esperanza de una reparación, pero queremos ver un atropello más.»

Por estos indicios y por otros, se vé a qué grado se han puesto las pasiones en la capital de Vizcaya, y cuán fácil será que el día menos pensado ocurran allí sucesos desagradables.

En todo tiempo serían de lamentar estos sucesos, pero más en las circunstancias críticas en que el país se encuentra, a causa de los problemas pavorosos que puede esconder la guerra de Cuba.

Mas por esto mismo, el gobierno ha debido dar ejemplos de moderación y de respeto a la ley, en vez de entregarse a la arbitrariedad y a la violencia.

Esto es un camino que siempre ha producido disgustos y hasta catástrofes, correspondiendo la principal responsabilidad a los que siendo custodios de la ley y de la fuerza, utilizan estos instrumentos para fines políticos.

EL BANCO DE PUERTO-RICO

Estafa de 500 000 pesetas

El País ha recibido carta particular de Puerto-Rico dando cuenta de un hecho grave ocurrido en el Banco Español de aquella isla.

Después de referir los antecedentes del actual director de aquel establecimiento, Sr. Martínez Villamil, afirmando que no tiene otros méritos que el favor que le dispensa el ministro de Ultramar por servicios electorales, refiere el hecho del siguiente modo:

«Sin fuerza moral ni inteligencia bas-

tante para precaver las irregularidades a que puedan inclinarse sus subordinados; dejando hacer, como vulgarmente se dice, ya que él no sabía hacer nada, resulta ahora que, hallándose imposibilitado y casi ciego el contador ó interventor de aquel establecimiento, Sr. Molina, funcionaba como tal en lo relativo a Cuentas corrientes un auxiliar, joven de diez y nueve años, llamado Anido Vizcarrondo. Este imaginó y realizó la estafa interviniendo y aceptando como legítimos una serie de cheques falsificados a cargo de la cuenta del Sr. Díaz Caneja, diputado a Cortes por Arecibo, que se halla actualmente en Madrid, y que importaban en suma la citada cantidad de medio millón de pesetas.

El delincuente se fugó tan luego hubo realizado el robo. La policía, después de muchas investigaciones, dió con él en Ponce, ocupándole la cantidad de 70.000 duros. Los otros 80.000 habían desaparecido.

La pérdida de estas 150.000 pesetas está ya consumada por la insolvencia de los autores del delito, y en tal virtud, en la pequeña Antilla se discute en estos momentos y con gran calor quién debe pagarlos. Los accionistas protestan y el señor Martínez Villamil ha puesto en juego todas sus influencias, no solo para acudir a la responsabilidad subsidiaria que le corresponde, sino también para continuar el frente de aquel establecimiento cuyos intereses no ha sabido gobernar ni defender.»

Es extraño que de un suceso de tanta importancia nada se haya dicho en los centros oficiales, y es más extraño todavía el silencio de la prensa portorriqueña, a no ser que sea exacto lo que sobre este punto dice también *El País* en el siguiente párrafo:

«Las circunstancias del hecho y de las personas, cuya es la responsabilidad criminal y subsidiaria, imputo, según tenemos entendido, el involuntario y misterioso silencio de la prensa portorriqueña, pues en aquel país, para deshonra de España, los periódicos, a pesar de la decantada ley de imprenta, jamás pueden hablar de otra cosa que de lo que en manera alguna pueda causar enojo a las autoridades ni disgustar a determinados personajes políticos de su devoción, so pena de sufrir las más graves y ruinosas persecuciones.»

Esperamos que el Sr. Castellano diga hoy a los periodistas lo que haya de verdad en las referencias del colega republicano.

Lo de las Salinas.

Nuevos detalles.

Sr. Director de EL CORREO.

Leo con mucho interés su apreciable periódico, porque lo firme y lo sano de sus juicios en la campaña de Cuba y en la gestión del Sr. Navarro Reverter, me lo han hecho recomendable.

Si usted quiere, puede añadir estos detalles en el famoso asunto de las Salinas de Torre Vieja.

La concesión de 500.000 metros cuadrados alrededor de las Salinas de Torre Vieja, evidentemente ha sido hecha a espaldas de la ley por el señor Navarro Reverter.

D. José Baron Fortecin, persona desconocida en el comercio, y menos en el de sales de aquella villa, pues jamás compró un kilogramo de sal, ha cedido la concesión a su hermano D. Mariano, administrador de bienes nacionales en la provincia de Guadalajara, cuyo cargo desempeña el don José como apoderado de su hermano D. Mariano.

Es un regalo tan pingüe el del señor Navarro Reverter, que de no dejarlo sin efecto, se perjudicarían extraordinariamente los intereses de la Hacienda, toda vez que el trozo de 500.000 metros cuadrados tomados en la laguna, da materia para elaborar anualmente más de un millón de quintales métricos de sal, y como el Estado no elabora ni vende más de esta cantidad, equivale la concesión a haber regalado las Salinas de Torre Vieja a los hermanos Baron y Fortecin.

¿Para qué intentar nuevo concurso, si la concesión hecha al Sr. Baron Fortecin imposibilita toda competencia?

Puede Vd., si quiere, publicar estas noticias, y añadir que al Sr. Infante, director de Propiedades, ha parecido muy mal lo que el ministro ha hecho.—X.

Madrid 5 de Julio.

LOS CARLISTAS

y sus esperanzas.

Para celebrar la fiesta onomástica de la esposa de D. Carlos de Borbon, se verificó anoche una velada carlista en el Círculo del partido.

En los discursos hubo algunas notas dignas de consignarse.

El marqués de Tamarit, después de censurar a los partidos políticos, dijo que no era este el momento oportuno de lan-

zar gritos de guerra, que demasiado tarde España con las luchas coloniales; pero que el partido carlista debía encontrarse dispuesto para recoger la bandera de la patria cuando lo exijan las circunstancias.

El Sr. Vazquez Mella comparó a España con un cadáver; lamentó la carencia de alianzas de nuestra nación con otras potencias; censuró la actitud que respecto a los Estados Unidos observa el gobierno, y anunció que Mr. Woodford se embarcará para España, trayendo bajo el brazo la caja de los truenos, y dispuesto a fulminar rayos y centellas.

«La fuerza de las circunstancias—dijo—nos hará ir al campo.»

El Sr. Mella terminó su fogoso discurso, diciendo: «Cuando se sellen los labios, hablarán las bocas de los cañones.»

También pronunciaron discursos el marqués de Cerralbo, el Sr. Sacristan y el conde de Casagola, haciendo votos por el triunfo de sus ideas.

LA INDUSTRIA CATALANA

Nos ha llamado mucho la atención, que un periódico tan conexionado con el gobierno en general, y con el Sr. Castellano, en particular, *La Estafeta*, haya publicado en su último número un artículo para denunciar abusos, que incumbiría denunciar principalmente al Sr. Navarro Reverter, caso de que fuesen ciertos, lo cual ignoramos.

No tenemos noticia nosotros de las censuras, que al decir de *La Estafeta* se han publicado en algunos periódicos.

Nuestro colega no cita estos periódicos, y no sabemos, por tanto, si serán de Barcelona ó de Madrid.

De todos modos, es muy singular la actitud de la publicación a que nos referimos, por las conexiones que se le atribuyen.

Veamos su lenguaje:

«Algunos periódicos—escribe *La Estafeta*—han emprendido una campaña contra El Fomento del Trabajo Nacional, con motivo de la Exposición de industrias creadas y desarrolladas al amparo de los vigentes aranceles.

Según parece, y en esto hacen hincapié los periódicos que formulan las censuras, no pocos de los productos que se exhiben en dicha Exposición han sido fabricados en el extranjero.

Se añade que las principales industrias creadas al amparo de los referidos aranceles, las explotan los ingleses, franceses y alemanes, quienes harán aquí algunas fortunas para ir a disfrutarlas en sus respectivos países.

De aquí deducen los colegas que hacen esta campaña, que El Fomento del Trabajo Nacional se ha engañado a sí mismo, ó bien ha tratado de engañar al público con supuestas ventajas del proteccionismo que defiende.

Son tan graves las afirmaciones que se hacen en las anteriores líneas, que nos resistimos a creerlas; pues aun cuando es verdad, según *El Eco de las Aduanas*, que por la frontera de Cataluña el contrabando ha adquirido proporciones regulares, lo cual autorizaría a creer en parte cuanto consignan algunos periódicos de Barcelona respecto a los géneros que se exhiben en la Exposición, se nos resiste creer que corporaciones como El Fomento del Trabajo Nacional, declarada oficial hace pocos días, pudiera autorizar semejante escándalo.

Repetimos que no creemos lo que se dice respecto de la Exposición; pero de todas suertes, El Fomento de Barcelona y Cataluña entera están obligados a demostrar la falsedad de esas aseveraciones.

También sería conveniente, ya que en esa Exposición se ha tratado de probar una cosa bastante difícil, y que se ha dicho que pasaban de 200 las industrias creadas, que por el ministerio de Hacienda se publicasen los datos relativos a la contribución industrial. Si esos 200 industrias existen, es indudable que, en Barcelona especialmente, deben figurar la mayor parte, dadas de alta, y por consiguiente, deben haber aumentado los ingresos por este concepto grandemente.

La publicación, pues, de esos datos es interesante por todos conceptos, y hasta serviría para juzgar, en cierto modo, de la exactitud de las afirmaciones sobre la Exposición, aun cuando puedan aparecer como fabricadas, quienes a lo sumo tengan uno ó dos telares, para poder disponer de marca de fábrica.»

AGITACION EN BILBAO

Suspension del «meeting».

El vacío que ayer notamos en los telegramas de Bilbao, lo llenan estas referencias que tomamos de *El Liberal*:

Bilbao 4 (12 mañana).—A las diez de la mañana comenzó el meeting socialista.

La concurrencia era muy numerosa.

Más de dos mil personas se calcula que habría en el Teatro Circo cuando dió comienzo el meeting.

No todos los concurrentes eran socialistas, pues había bastantes espectadores meramente curiosos, atraídos por el interés grande, extraordinario, que en Bilbao muy especialmente ha despertado este asunto, en el que con los socialistas, por la injusticia de que han sido objeto, simpatiza en general la opinión pública.

Presidía la reunión el compañero

Explicó éste en breves períodos el objeto para que se había convocado el meeting y concedió la palabra al compañero Hernandez, primero de los oradores que habian de hacer uso de la palabra en la reunión.

El compañero Hernandez, director del periódico socialista de esta capital *La Lucha de Clases*, comenzó su discurso dirigiendo duros ataques al Sr. Chávarri y al gobierno de la nación, por el acto injusto, impremeditado, manifiesto y notoriamente, contra la ley y contra la razón, que éste había llevado a cabo, influido por las exigencias de aquel.

En tal punto, el delegado de la autoridad, que se hallaba presente, advirtió al orador la necesidad de modificar sus ataques para continuar al discurso, creyéndose aquél en el caso de anunciarle que si continuaba personalizando los ataques, verías precisado a no consentir que continuara la reunión.

El compañero Hernandez continuó su discurso, y muy luego insistió en los ataques apuntados, entendiendo que si los socialistas se reunían en un meeting, no era ciertamente para dedicar alabanzas, sino censuras, a quienes tan acreedores se habían hecho a éstas, y no veía otro medio de formular la protesta, que señalando antes los motivos y los causantes de la misma.

Pero el meeting no pasó de allí.

Ya por que las órdenes recibidas por el delegado del gobernador hicieron a éste pensar que la reunión debía concluir antes de lo que esperaban sus organizadores; bien porque creyera, con efecto, que los ataques del compañero Hernandez no podían seguir resonando en aquel lugar sin menzua de la autoridad que representaba, es lo cierto que el delegado interrumpió al director de *La Lucha de Clases*, suscitándole en aquel mismo instante el meeting.

Prodióse entonces en el Teatro Circo un tumulto de grandes proporciones.

Los concurrentes al acto comenzaron a protestar ruidosamente, lanzando gritos y denuestos.

A pesar de que el tumulto amenazaba terminar de un modo muy desagradable, el Teatro Circo quedó desalojado en poco tiempo y sin que ocurriera incidente alguno digno de mención especial.

Al salir del edificio encamináronse unos por unas calles y otros por otras, cantando el himno socialista y dando vivas a los concejales suspendidos y muras a Chávarri y al gobierno.

«¡Al chalet de Chávarri! ¡Al chalet de Chávarri! ¡gritaron.»

Y allí se dirigían, cuando tropezaron con la Guardia civil y las fuerzas forales, que les impidieron el paso.»

Telegrama oficial.

En el telegrama oficial dando cuenta del meeting óbrero de Gallarta, dice el gobernador que concurren unos 2.000 y que se disolvió cuando hablaba el director del periódico *Lucha de Clases*, por haberse puesto fuera de ley con conceptos injuriosos y ofensivos para el delegado de la autoridad.

Los grupos que se formaron después del meeting quedaron disueltos sin incidentes.

El ministro de la Gobernación ha conferenciado ayer por telégrafo con el gobernador de Bilbao.

OBRA COLECTIVA

No han satisfecho, por completo, a *El Imparcial*, aunque merecen su aprobación, las declaraciones hechas por el jefe ilustre del partido liberal. Deseábamos nuestro apreciable colega más claras, más precisas y terminantes, hasta el punto de que por estas condiciones constituyesen una especie de ultimatum a la opinión y a los poderes públicos, necesario hoy más que nunca, en sentir de *El Imparcial*, si el partido que acudilla el Sr. Sagasta quiere eludir, en su día, la tremenda responsabilidad de lo que aquí, por el curso natural de las cosas, desgraciadamente puede acontecer.

Si los partidos políticos fueran meros sirvidores de un interés personal, ó aun del suyo colectivo, *El Imparcial* tendría razón: el Sr. Sagasta debía haber obrado de la manera que con tanta insistencia se le indica, y con erigirse en Isaias de lo porvenir y colocarse fuera de Jerusalem, podía anunciar y esperar la destrucción de esta ciudad, sin miedo de quedar sepultado entre sus escombros. Pero afortunadamente los partidos políticos se inspiran, aunque no lo parezca, en más altas ideas morales que las de la mera conveniencia suya, y como al mismo tiempo que instrumentos de gobierno, son órganos de la sociedad en que viven, y sus sirvidores en todo linaje de ocasiones y circunstancias, el Sr. Sagasta se ha mostrado digno de la alta representación política que ostenta, al exponer, primero, discretamente sus propósitos, y luego al anunciar con resolución viril, que siempre, y en todo momento, él y su partido, están dispuestos a prestar sus servicios al régimen imperante y a la patria.

Creemos *El Imparcial*; aquellas hermosas palabras de Nelson antes del combate de Trafalgar, «cada cual cumpla su deber», son las únicas

que deben decirse, y sobre todo practicarse en las situaciones críticas y peligrosas. El Sr. Sagasta y el partido liberal han dicho cual es el suyo, y están resueltos a cumplirlo. ¿No cree nuestro estimado colega que también él por su parte tiene altos deberes que cumplir? ¿No cree él, órgano tan valioso de la opinión y miembro tan importante de la prensa periódica, que debe hacerse lo posible para que esta aune su acción, concierte sus esfuerzos y encamine en una determinada dirección su propaganda, a fin de formar aquí una opinión sana, clara y franca sobre la verdadera situación actual de Cuba y sobre la índole y alcance de lo que, en sentir de todos, constituye el único remedio?

Considere *El Imparcial* que no es lícito pedir a un partido político, y menos a un solo hombre, lo que por su naturaleza y excepcional importancia tiene que ser resultado necesario de una transformación honda en las ideas y en el sentir de la vida nacional. No hay vaguedades posibles en el pensamiento de un hombre de Estado sobre aquello que ya ha madurado en la opinión. Lo que aquellas, cuando existen, por sí solo demuestran, es que hay oposición entre el pensamiento individual y el pensamiento colectivo, y que se apele a la insinuación discreta y a la vaguedad amplia y elástica para llegar por grados a esa ecuación necesaria entre ambas maneras de pensar, sin lo cual no hay obra de gobierno verdaderamente sólida y faenda.

Ayude *El Imparcial*; ayuden los órganos todos de la vida política del país, por lo menos aquellos que estén conformes en la naturaleza del remedio, en determinar con claridad la extensión de éste, dada la gravedad del mal, y entonces, habiendo los más cumplido su deber, se tendrá derecho para censurar al que no haya cumplido el suyo.

CUBA

Saqueo de un pueblo.

Por la vía de Cayo-Huaso se han recibido detalles de los lamentables sucesos ocurridos en la provincia de la Habana, de los que ya dimos cuenta en la edición de anoche.

El día 29, a las ocho de la noche, entró una partida insurrecta compuesta de 400 hombres en Santa María del Rosario, población situada a 15 kilómetros de la Habana.

Como el sitio que eligieron para entrar estaba fuera del alcance de los fuertes, el fuego de éstos resultó completamente inútil.

Los rebeldes penetraron hasta la plaza de la iglesia, donde permanecieron hasta las primeras horas de la madrugada.

Durante este tiempo saquearon las tiendas y después de incendiar una de ellas, se retiraron llevándose algunos caballos y bastantes efectos.

Mientras los insurrectos permanecieron en la población, tuvieron destacadas en las inmediaciones de los poblados sitios en la carretera de la Habana, avanzadas que pudieran servirles en el caso de que llegaran auxilios.

Ataque a Cumanayagua.

Otra partida de negros desnudos intentaron saquear a Cumanayagua, que se hallaba falta de fuerzas del ejército, pues solo había allí 60 soldados enfermos del batallón de Bailén, quienes ignoraban la presencia de la partida.

En la misma noche del 29 en que fué atacada Cumanayagua llegaron 70 guerrilleros de Cianfuegos, los cuales entablaron una lucha terrible cuerpo a cuerpo con la partida.

El capitán de la guerrilla mató a un rebelde con el machete, y el teniente a otro con un machete.

Pudo evitarse el saqueo de la población por la defensa heroica que hicieron los voluntarios y guerrilleros.

Los insurrectos dejaron diez cadáveres y muchos efectos, llevándose gran número de heridos.

Nosotros tuvimos los siguientes muertos: comandante de voluntarios D. Andrés Sanchez, el juez municipal, el sargento de la guerrilla, un soldado de Bailén y otro de Burgos. Además resultaron heridos seis de los nuestros.

En la lucha tomaron parte algunos enfermos, que abandonaron el lecho para defenderse contra los insurrectos.

Impresión en la Habana.

En la Habana, estos sucesos y otros ocurridos días pasados, han producido penosa impresión.

Se dice que al tener conocimiento de estos hechos el general Weyler, ha dispuesto su regreso para exigir a los jefes de las columnas que operan en la Habana más eficacia en el cumplimiento de las órdenes que tienen recibidas.

El gobierno no tiene, sin embargo, noticia de que el general en jefe piensa regresar a la Habana.

La partida de Rego.

La partida de Rego, compuesta de cien

hombres, se ha refugiado en la Sigüenza. La mayoría de ellos llevan solamente armas blancas.

Enfermos.

En un telegrama recibido ayer por un colega, se da la noticia de que solamente en la Habana existen 6.000 soldados enfermos.

Según el último parte del inspector de Sanidad, Sr. Fernández Losada, existen en toda la isla 16.000 enfermos.

Un correspondiente dice que es urgente el envío de médicos militares.

Coroneles de Caballería

El ministro de la Guerra ha recibido una carta del general Weyler comunicándole algunos detalles sobre el estado de la insurrección y sobre sus planes de campaña. Indica la conveniencia de que se envíen algunos coroneles de Caballería, y el Sr. Azcárraga ha determinado que sean destinados a Cuba seis de los que prestan servicio en la Península.

Ignórase si habrá suficiente número de voluntarios ó si habrá que recurrir al sorteo.

La campaña de Lee

El general Lee, continuando su campaña en contra de España, ha reunido gran número de datos desfavorables á nosotros, que se propone entregar al nuevo ministro en España, Mr. Woodford, antes de que emprenda su viaje para Europa.

Juicio técnico

Ocupándose el redactor técnico de *El Liberal* del saqueo de Santa María del Rosario, dice lo siguiente:

«Hállase esta población á 15 kilómetros escasos de la Habana, y á corta distancia del lugar en que ocurrió la sorpresa de los guerrilleros de San José de las Lajas.»

Entonces se pretendió explicar el suceso y atenuar su importancia, alegando que los sorprendidos pertenecían á un cuerpo irregular. No será posible fiarse ahora en ese cuerpo á Santa María del Rosario. En cambio, se creará atenuar la significación del hecho, discutiendo menudos detalles, como, por ejemplo, la hora en que entraron los rebeldes en el pueblo, el tiempo que estuvieron en él, y si fueron tantos ó cuantos los que dieron el golpe.

Pero sobre tales regateos y disputas queda, por desgracia, un hecho: que en la provincia de la Habana, y á la cual ha permanecido alejado durante varios meses el general Weyler, por considerarla pacificada, se repiten con demasiada frecuencia sorpresas como estas á que nos referimos, cuya preparación y realización revela la existencia de grupos permanentes, que no solo esquivan la persecución, sino que á veces provocan el ataque. Este es el hecho apreciable, y á él hay que atenerse por desgracia.

De confirmarse el regreso á la Habana del general Weyler, será porque Quintín Bandera se ha debido correr á Matanzas, y las partidas de la Habana se han nutrido también con gente de Las Villas. Las últimas sorpresas no tienen, á nuestro juicio, otra explicación.»

El general Weyler

No tiene noticia el gobierno de que piense regresar inmediatamente á la Habana, para vigilar directamente las operaciones en dicha provincia y en las inmediatas.

El general en jefe no ha salido ahora de la costa en su viaje á Oriente y se trasladará por mar de unos puntos á otros.

Es posible que espere la llegada de fuerzas para internarse en la provincia de Santiago de Cuba.

Parte de campaña.

Por el último correo ha remitido el comandante general del apostadero de la Habana al ministro de Marina el parte de campaña del comandante del cañonero *Reina Cristina*, dando cuenta de los reconocimientos y desembarcos verificados en el río Santa Ana, sosteniendo nutrido fuego con el enemigo.

Nuestras fuerzas destruyeron tres campamentos y apresaron siete embarcaciones menores, armas y otros efectos.

La marinería demostró gran valor en el combate, resistiendo muchas fatigas y penalidades.

Un contramaestre, tres marineros y un fogonero resultaron levemente heridos, y se recomienda su bizarro comportamiento, lo mismo que el del marino de primera Juan Saavedra Soane, que avanzó solo en persecución de los insurrectos, hasta darles alcance y luchar con ellos cuerpo á cuerpo.

El «Montserrat»

Hoy zarpará de Barcelona con rumbo á Cuba el vapor *Montserrat*, conduciendo reclutas y material de guerra.

LA CIRCULACION

DE BILLETES.

Aumenta de un modo considerable la circulación fiduciaria que según el último balance del Banco de España, alcanzaba en el día 8 del corriente la cifra de pesetas 1.119.582.175, contra 1.102.865.050 á que ascendió en el anterior balance.

Es decir, que en el espacio de una semana ha aumentado la circulación en diez y siete millones de pesetas.

En igual período del año pasado la circulación era de 1.053.255.500 pesetas.

De manera que en los últimos doce meses ha aumentado dicha circulación en 66 millones.

Este aumento será mucho mayor en la semana próxima, cuando aparezcan pagadas las atenciones del semestre.

LOS NUEVOS ARBITRIOS

Motin en Priego.

Según telegrafan de Córdoba, ayer se produjo un ruidoso motin en Priego, por negarse los vecinos al pago de los nuevos arbitrios.

Formáronse imponentes grupos. La casa Ayuntamiento fué apedreada; durante largo rato dominaron los amotinados, que recorrían las calles dando gritos.

Se concentró la Guardia civil y se restableció la tranquilidad, á lo que principalmente contribuyó el acuerdo de renunciar al cobro de ciertos arbitrios.

El motin de Albacete.

Ayer llegaron á Albacete 60 guardias civiles y fuerzas de infantería y caballería. Las autoridades, sin embargo, han pedido más fuerzas, ante el temor de que ocurran nuevos desórdenes.

La cuestión de los consumos no ha podido aún resolverse. El gobernador civil ha telegrafado á los ministros de la Gobernación y de Hacienda, pidiendo instrucciones.

Como no se han restablecido los felatos, anoche y ayer entraron en Albacete sin pagar derechos grandes cantidades de aceite, vino y otros géneros.

Varios grupos de mujeres recorrieron ayer las calles pidiendo se rebaje el precio del pan.

Los tahoneros han prometido al alcalde que lo rebajarán en cuanto se les venda trigo nuevo.

Guardias civiles de caballería patrullan por la población.

Los consumos en Cartagena.

Para protestar contra recientes resoluciones del ministro de Hacienda en favor de la empresa de consumos de Cartagena, se presentaron anteayer á las autoridades de dicha capital unos 200 comisionados de las Diputaciones rurales.

Con este motivo se dió orden para que varias parejas de la Guardia civil de caballería é infantería custodiaran la Casa Constitucional. También se enviaron al Ayuntamiento gran número de agentes de Orden público y municipales.

En los cuarteles se adoptaron grandes precauciones.

Este aparato de fuerza ha resultado ridículo, pues los comisionados se limitaron á ejercer el derecho de petición, en forma por demás correcta, sin promover el más leve disturbio.

La manifestación de protesta que se proyectaba celebrar, se ha suspendido hasta conocerse el resultado de las gestiones que los comisionados practican.

San Sebastian.

El «Destructor».

Ayer tarde fundó el cazatorpedero *Destructor*, que se creía no llegaría hasta hoy.

Todos los marinos y personas peritas elogian la rápida travesía del barco, desde El Ferrol, en la que ha tardado veintidós horas.

Mandaba el buque el teniente de navío D. Angel Carrier, quien ha sido muy felicitado.

El *Destructor* saludó con 21 cañonazos que fueron contestados por la artillería de los fuertes.

En el Palacio de Miramar ondeó la bandera nacional.

Obispo de Bayona.

El señor Obispo de Bayona visitó ayer los edificios públicos, acompañado de los vicarios eclesiásticos de San Sebastian.

Al visitar la Diputación provincial elogió sobriamente todas las dependencias de la misma, como así también la hermosa vidriera que representa la jura de los fueros.

El príncipe japonés.

Ya se han acordado los honores que se tributarán al príncipe japonés Arinshawa desde su llegada á la frontera.

Se le tributarán durante el viaje y su permanencia en San Sebastian los honores de Infante de España.

Se pondrán á su disposición coches de la Casa Real.

En el Palacio de Miramar se celebrará un gran banquete oficial en honor del príncipe.

En honor también del príncipe japonés se celebrarán una recepción y un *lunch* en el Ayuntamiento y funciones de fuegos artificiales.

El príncipe visitará los fuertes. Permanecerá tres días en San Sebastian.

Incendio en un hotel

Paris 4.—Un despacho de Vichy refiere que se declaró un incendio durante la noche en el hotel de los Principes y de la Paz, produciéndose gran espanto entre los huéspedes, los cuales se arrojaron á la calle casi desnudos.

Acudieron los bomberos, y al cabo de tres horas lograron dominar el fuego.

La causa de éste se atribuye á una mano criminal, pues se han advertido muchos robos durante el incendio.

Ha sido preso un individuo por infundir sospechas de ser el autor del delito.

Por fortuna, no hay desgracias personales que lamentar.—*Fabra.*

EN HONOR

DE Vega de Armijo.

Declaraciones políticas.

El banquete con que fué obsequiado ayer en Zaragoza nuestro distinguido amigo el señor marqués de la Vega de Armijo, resultó brillante por el número y calidad de los comensales.

Invitado el señor marqués á que hablara sobre política de actualidad, pronunció un enérgico discurso, en el cual ojió que si el partido liberal hubiese sido llamado al poder en la última crisis, habría podido cambiar la situación de la guerra, así como hubieran mejorado nuestras relaciones con los Estados Unidos.

Sagasta—expuso el orador—ha dicho con razón que hoy todavía podríamos hacer algo; pero que mañana quizás sea tarde.

Algunos han creído que el actual gobierno norteamericano era preferible al de Cleveland; pero sin observar bien que lo que hace el gabinete Mac-Kinley es obtener concesiones con las que se procura la ruina de España.

Tampoco Mac-Kinley consigue evitar las expediciones filibusteras que salen de los Estados Unidos con la misma regularidad que los correos de nuestra Península.

Todo esto constituye una base que da gran fuerza á las operaciones de los filibusteros.

A cortar todo esto y á poner en sus verdaderas condiciones las relaciones internacionales deben dirigirse los esfuerzos de los liberales si ocuparan el poder.

El orador hizo la historia de las concesiones que el gobierno conservador ha hecho al americano, deduciendo de ello que era fatalmente necesario que el gabinete español viniese á las condiciones en que hoy se encuentra.

Haciendo frente á los Estados Unidos—continuó el orador—se evitarían humillaciones, que eso significan ciertas intrusiones en la acción de nuestros tribunales militares y civiles.

Se evitaría asimismo la prohibición de la marina de guerra para examinar los buques filibusteros en aguas jurisdiccionales, que bajo el pabellón norteamericano alimentan la insurrección en la marina.

El partido liberal habría hecho cesar esas humillaciones con una actitud enérgica, seguro de que no se produciría por eso un rompimiento de relaciones entre España y la Unión.

Si como ha dicho el Sr. Sagasta á esto no se pone pronto remedio, todo será inútil, y las consecuencias funestas caerán sobre el partido conservador.

El orador, que fué muy aplaudido, terminó brindando por los Reyes, por el señor Sagasta, por los liberales y por Zaragoza.

Cablegrama cifrado.

Dice El País:

«Insistido en lo que acerca del particular hemos dicho otras veces, añadiremos, por si quieren comprobarlo los periodistas amigos del gobierno, que nuestro representante en Washington envió el domingo anterior al duque de Tetuan un cablegrama cifrado de más de 3.000 palabras, en el que, á la vez que daba cuenta de la Nota referente á los procedimientos que se siguen en la campaña de Cuba, especificaba todas las reclamaciones que traerá Mr. Woodford, con la cifra de indemnización que pide el gobierno yankee para cada uno de los damnificados en Cuba.»

El temporal en Francia.

Paris 4.—Los desastres causados en Auch por la inundación son enormes y aumentan por momentos su gravedad. Muchas casas se han hundido y otras amenazan ruina. Han sido identificadas 14 cadáveres. El vecindario solicita socorros.

El río Gers ha vuelto á su ordinario cauce.

Tolosa de Francia 5.—Las noticias referentes á las inundaciones continúan siendo graves.

El río Save se ha desbordado, destruyendo 40 casas en Isleingdon, resultando 13 personas muertas.

En San Lorenzo se han venido al suelo otras 30 casas, pereciendo tres personas. Reina gran consternación en toda la comarca.—*Fabra.*

EL CRIMEN DE ANOCHE.

A las once y media de la noche, y en la calle del Labrador, ocurrió ayer un sangriento suceso.

Entre dos sujetos suscitóse una pendencia que bien pronto se convirtió en riña.

Uno de los contendientes sacó una navaja y con ella acometió á su contrario, dándole una terrible puñalada en el corazón, que le hizo caer en tierra, quedando muerto en el acto.

El agresor intentó darse á la fuga, pero fué detenido y llevado á la inspección de Vigilancia de la séptima zona (Peñuelas), donde declaró, siendo después conducido á presencia del juez de guardia, quien se personó en el lugar del suceso y ordenó, después de instruir las oportunas diligencias, la traslación del cadáver al Depósito judicial.

Parece ser que el origen de la reyerta fué una deuda de 15 reales que entre ambos había.

El agresor se llama Julio Las Heras, y el muerto Isidoro Balbacín.

LA FIESTA NACIONAL

Más cogidas.

En la corrida celebrada ayer tarde en Sevilla, el espada José Pascual, el *Valenciano*, fué cogido, campaneado y derribado por el segundo toro.

Al intentar el torero levantarse no pudo conseguirlo, teniendo que levantarse del suelo sus compañeros y los mozos de plaza, que le llevaron á la enfermería.

El *Valenciano* tiene una herida de gran orificio y ocho centímetros de profundidad en la cara anterior interna del muslo, calificada por los facultativos de grave.

Además tiene otra leve en la mano izquierda.

—Otra desgracia ocurrió también ayer en Barcelona.

Al hacerse el apartado de los toros, uno de estos cogió al encargado Lopez, encunándole y arrojándole con furia contra la pared.

Ha resultado con la fractura de una clavícula, no habiendo sido muerto por un milagro.

La «Gaceta»

La de hoy publica dos disposiciones del ministerio de Ultramar, autorizando al ministro para que disponga la impresión de los presupuestos generales de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, y nombrando registrador de la propiedad de Trinidad (Cuba), á D. José Vicente Cantos.

Por telegrafo.

Exterior.

Los médicos en Italia.

Roma 4.—Se trata de reformar la ley de Sanidad en Italia, en vista del gran número de médicos extranjeros que ejercen ilegalmente la medicina en la Península.

El gobierno, conforme declaró en la Cámara, desea que solo puedan ejercer la medicina los médicos extranjeros que pertenezcan á naciones las cuales concedan análogos derechos á los médicos italianos.

La peste.

Londres 4.—Un despacho de Bombay anuncia que el doctor Raud, individuo de la comisión sanitaria contra la peste, víctima del atentado del 23 de Junio último en Poona, ha sucumbido á consecuencia de las heridas que recibió.

Reina completa tranquilidad en toda la isla.

Sin embargo, la prensa indígena continúa atacando á las autoridades por las saludables medidas de rigor adoptadas por éstas.

La agricultura.

Paris 4.—El presidente del Consejo de ministros ha anunciado en un discurso pronunciado en Veseul, que el gobierno se proponía reformar la enseñanza primaria, introduciendo en ella una clase de agricultura.

Es preciso—añadió—que renazca el amor á la tierra.

Las huelgas.

Paris 4.—Ha logrado evitarse la huelga de los agentes de policía encargados de la higiene de esta capital, gracias á la intervención del prefecto.

El gobernador de Creta.

Paris 4.—Ha circulado el rumor de que el ilustre político suizo Sr. Numa Droz, renuncia al cargo de gobernador de Creta, para el que se hallaba indicado, y que le sustituirá probablemente el distinguido militar belga Sr. This.

Se añade que la resolución del primero se funda en motivos de enfermedad y no en dificultades que haya podido presentar Alemania para su nombramiento.

En Marruecos.

Tanger 4.—El Sultán de Marruecos ha enviado una importante expedición militar á Oujda para castigar á las tribus que en Mayo último cometieron grandes atropellos y depredaciones en territorio argelino.—*Fabra.*

Interior

Sarasate en Pamplona.

Pamplona 4.—Ha llegado á esta capital el eminente violinista Sarasate, habiéndole tributado un entusiasta recibimiento.

Ha acudido á esperarle comisiones del Ayuntamiento, del Casino, de los círculos y de las Sociedades artísticas.

Una gran muchedumbre se agolpaba á la entrada de la fonda de La Perla, en donde se hospedaba el insigne artista.

La multitud le aclamó con entusiasmo. La industria catalana.

Barcelona 4.—Comunican de Mataró que se han recibido importantes pedidos de géneros de tejidos para Filipinas.

En otras comarcas industriales de Cataluña se nota también aumento de trabajo. En cambio los agrícolas están acorralados á causa de la sequía y de los padecimientos.

El Sr. Balaguer.

Granada 4.—El Sr. Balaguer ha salido de esta capital con dirección á Córdoba. Deja gratísimos recuerdos y cariñosas simpatías en los granadinos.

El Sr. Balaguer ha ofrecido velar por los intereses artísticos de Granada.

Personalidades importantes de esta capital le han hecho una afectuosa despedida.

«Meeting» republicano.

Alcoy 4.—Hoy se ha celebrado en la Plaza de Toros un meeting republicano.

El ex-diputado á Cortes D. Vicente Duale recomendó la unión de todos los republicanos bajo la bandera del partido nacional.

AL MENUDEO

Viajes.

Han salido hoy para Santander con su distinguida familia el general Martínez Campos y el conde de Torreana; y ayer salieron: para San Sebastian el ministro en Madrid de los Estados Unidos, señor Taylor, y para Pamplona el marqués de Campo Sagrado.

Han salido también hoy: para Renedo el Sr. Rascon; el general Pieltain para la Coruña; el marqués de Torrealeve para dicha población; el Sr. Vazquez Quispe y conde de Via-Manuel para Vitoria; el senador Sr. Zabaia para Bilbao; la condesa de Chelva, la viuda de Cárdenas, al marqués de Cubas, la condesa del Pilar y el duque de la Unión de Cuba, para San Sebastian.

El Sr. Nuñez de Arce saldrá mañana.

para Vitoria, y el marqués de Almanzora para Galicia.

También partirán mañana en el tren expreso para San Sebastian la duquesa de Medina-Sidonia y la duquesa de Sotomayor.

A dicho punto ha llegado el general Sr. Bermúdez Reina.

El Sr. Romero Roldán, que salió ayer tarde para San Sebastian, se propone permanecer un par de días, para visitar al doctor Bergman, y después regresará á Madrid para dirigirse á Antequera.

Con el mismo objeto se espera en dicha capital á nuestro estimado amigo, el conde de Xiqueña.

El célebre doctor alemán será presentado á la Reina, que desea conocerle.

El «Oquendo» y el «María Teresa».

Ayer desembarcaron en el Estrecho de Gibraltar, los acorazados *Almirante Oquendo* é *Infanta María Teresa*.

Minerva de San Cayetano.

De la iglesia de San Cayetano, y siguiendo la tradicional costumbre, salió ayer tarde la procesion de Minerva.

Los balcones estaban engalanados con vistosas colgaduras, presidiendo numeroso público el paso de la procesion.

Precedía una seccion de la Guardia civil y la custodiaba otra del regimiento de infantería de Zaragoza.

A los estandartes de las Hermandades, seguían las andas que llevaban la Custodia, detrás de la que caminaban infinidad de personas.

Se arrojaron muchas flores y aleluyas, contribuyendo lo hermoso de la tarde á dar mayor brillantez á la fiesta religiosa.

El Sr. Echenique.

Víctima de un ataque de disnea ha fallecido en San Juan de Puerto Rico el intendente de Hacienda de aquella Antilla, D. Juan de Echenique, padre político del señor ministro de Ultramar, á quien enviamos nuestro pésame.

Un pueblo sin pan.

Según un telegrama del alcalde de Chinchon, á causa de haberse concluido las harinas y el trigo, el vecindario ha carecido ayer de pan.

En su consecuencia, se ha dispuesto que, de pueblos cercanos, se remita el trigo y harinas que se crea necesario para el consumo de pan del vecindario de Chinchon.

Hay quien cree que los tahoneros se han puesto de acuerdo con algunos elementos políticos á fin de crear dificultades al nuevo alcalde.

Elecciones parciales.

En las elecciones parciales celebradas ayer en Burgo de Osma y Ubeda, resultaron elegidos sin oposicion los candidatos ministeriales, D. José Parres y Sobrino y D. Blas Aguilar, respectivamente.

Peregrinación á Santiago.

A 26 ascienden los prelados que se sabe asistirán á las solemnes funciones religiosas que se celebrarán en Santiago de Compostela el día 25.

La peregrinación á Santiago llegará á aquella ciudad el día 23, y será recibida por el Cardenal Arzobispo de la diócesis.

Dicen de Santiago que se advierte ya en aquella ciudad gran movimiento de personas que llegan con ánimo de ganar el jubileo del año santo y con el de pasar las fiestas del Apóstol.

Robos.

En la calle del Almirante, núm. 10, piso tercero, se cometió ayer tarde un robo consistente en varias alhajas, ropas y 3.000 pesetas en billetes del Banco de España.

Otro robo se descubrió anoche en la calle de Gravina, núm. 21.

Los cacos, que, como en el anterior, no han sido habidos, se llevaron varias prendas de vestir, alhajas y 47 pesetas en metálico.

Comité liberal.

Se ha constituido el comité liberal diástrico de Montilla (distrito de Guadix), en la forma siguiente:

Presidentes honorarios: Excmos. señores D. Práxedes Mateo Sagasta, D. Segismundo Moret, D. Alberto Aguilera, don José de la Basuda.

Presidente efectivo: D. Andrés Bolívar y Bolívar.

Vicepresidente: D. Carlos Bolívar Herrera.

Secretario: D. Juan Labret Contreras.

Vocales: D. José Contreras Vario, don Francisco Contreras Muñoz, D. Miguel Bolívar, D. Francisco Lopez Arriaza, don Telesforo Morales, D. Antonio Granados Muñoz y D. Francisco Granados.

LOS TEATROS

Salon Zorrilla.

Mañana martes, á las nueve de la noche, en el Salon Zorrilla (Reina, 8) tendrá lugar una funcion organizada por distinguidos aficionados, cuyos productos se destinan á un fin benéfico.

Se representará el drama en un prólogo y tres actos, en verso, de D. Francisco Camprodon, *Flor de un día*, y el juguete cómico en un acto y en verso, de D. Celso Lucio, *Un vaso de agua*.

En el desempeño de estas obras tomarán parte las señoritas Comendador é Izquierdo, la señora Borja y los señores Moreal, Castro, Prieto, Murillo, Descalzo, Bartolomé y Harmandez.

La butaca cuesta una peseta.

EDICION DE LA NOCHE

OPTIMISMOS DE SIEMPRE

Para estos resultados Occidente trocha Júcaro, columnas diseminadas penetra interior bosques, albergues recónditos, sin hallar grupos mayores de 20 hombres huyendo siempre. Operaciones penosísimas, calor asfixiante, lluvias torrenciales; satisfeco resultado, aniquilando dispersos que siempre quedan en guerras irregulares en territorios pacificados.

He visitado principales puntos Oriente trocha, Cuba, Manzanillo, estudiando sobre el terreno necesidades apremiantes campaña activa, que he de emprender para obtener rápidamente disolución gruesas partidas, esperando lograrlo con facilidad mayor que en Occidente, pues abrigo ánimo que tan pronto penetren más columnas, convencidos de impotencia y con persecución tenaz, volverán a la legalidad muchos engañados é ilusos que no creían capaces á tropas españolas de vivir y penetrar donde ellos se escondían; máxime viendo desaparecer sus jefes principales en Occidente y que los que quedan han sido batidos como Máximo Gomez y Quintin Banderas, sin tener más objetivo que huir cobardemente, expuestos á caer prisioneros y desprestigiados por su conducta.»

Crisis en Alemania.

Berlin 4.—Asegúrase que el Sr. Marschall de Bienenstein, secretario de Estado del Imperio alemán y de Prusia, ha suplicado al Emperador el relevo de sus funciones en el próximo otoño.

Paris 4.—Signa insistiendo en que el cancler de Alemania, príncipe de Hohenlohe, abandonará para el otoño su alto puesto, privado como se encuentra de sus dos únicos auxiliares los señores Marschall y Boettcher. La crisis política en el Imperio es más profunda de lo que generalmente se cree, y evidente la incompatibilidad que va señalándose entre el Parlamento y el gobierno imperial.—Fabra.

LA BOLSA DE PARÍS

Paris 5.—En la Bolsa de hoy, el exterior español ha tenido á primera hora una baja de medio por ciento, lo cual se atribuye principalmente á los telegramas de Madrid que detallan el último balance del Banco de España, el cual acusa un notable aumento en la circulación fiduciaria.—Fabra.

La peste bubónica.

Londres 5.—Los periódicos ingleses publican esta mañana una gravísima noticia. Con referencia á despachos de Sofía, pues es imposible telegrafiar directamente cierta clase de informes desde Turquía, aseguran que la terrible peste bubónica se ha presentado en Constantinopla.

AYUNTAMIENTO

Los créditos reconocidos. En el salon de sesiones del Ayuntamiento se ha celebrado esta tarde la reunion anunciada de los acreedores municipales por créditos reconocidos. El Sr. Sanchez de Toca, empezó dándole cuenta del actual estado económico del Municipio por la desnaturalizacion del presupuesto y la única forma que se ha encontrado para nivelarlo, haciendo constar los esfuerzos que han hecho, hasta lograr su objeto para que los créditos reconocidos no fueran eliminados de dicho presupuesto.

Entendiéndose también el señor alcalde que, de verificarse el arreglo que proponia, sería el primer paso para la reconstitucion en un plazo breve del crédito municipal.

Concluyó manifestando que gran número de acreedores, alguno que tiene créditos por valor de 400.000 pesetas, le habian escrito manifestándole por completo de acuerdo con lo propuesto por la Alcaldía.

Los Sres. Rolland, duque de Dénia y Luque hicieron observaciones y pidieron tiempo para contestar.

El Sr. Sanchez de Toca aseguró á los acreedores que se concertaran, que les daría las mayores garantías de pago total de sus créditos en cinco presupuestos consecutivos, con prioridad á todos los demás créditos que pudieran contraerse.

Como siempre ocurre, los acreedores más modestos, y los que más quizás necesitan cobrar lo que se les debe, fueron los primeros en aceptar las bases propuestas.

Hasta dentro de unos días que contesten los señores mencionados, no se formalizará el contrato.

El arriendo de los consumos.

Para ocuparse de la radaccion del pliego de condiciones para el arriendo de los consumos, se ha reunido esta tarde la comision encargada de informar en este asunto por la Junta municipal de asociados.

San Sebastian.

Recepcion en el Ayuntamiento. San Sebastian 5 (2:40 tarde).

En este momento se celebra la recepcion popular en el Ayuntamiento. La esplendidez del dia contribuye á dar mayor lucimiento á la ceremonia.

Las casas de la carrera están engalanadas. En las calles hay gran concurrencia.

A la recepcion asisten la mayoría de la colonia vascongada y todas las autoridades.

El Rey viste uniforme de cadete; la Reina, traje adornado con encajes blancos, y las infantitas, traje blanco y capota negra.

El ceremonial ha revestido la solemnidad de costumbre.—Mencheta.

Las tormentas.

Paris 5.—Los detalles que se reciben de varios departamentos sobre los destrozos originados por las tormentas, son desconsoladores.

Comarcas enteras han sido devastadas por los pedriscos y las lluvias torrenciales. Las cosechas, los viñedos y los árboles frutales han quedado destruidos. Innumerables familias se encuentran en la mayor miseria.

Las pérdidas se calculan en muchos millones de francos. Solo las del importante establecimiento metalúrgico del Creusot, ascienden á un millon.

Hay que deplorar, además, muchas desgracias personales.

Las tormentas no solo se han dejado sentir en el Mediodía de Francia, donde todavía continúan las inundaciones, sino también en el centro y en la parte oriental de nuestro territorio.

Los ministros se proponen recorrer los puntos principalmente castigados por tormentas é inundaciones, para ver de aplicar los remedios oportunos, reclamando para ello los créditos necesarios á las Cámaras.

Alarma en el tren real.

En una carta de Zumárraga, que publica un periódico de Bilbao, leemos este párrafo:

«Puesto en marcha el tren ante la mucha animacion que reinaba, llamó la atencion de todos que pasaba á los noventa metros de la estacion. Autoridades y público echaron á correr, creyendo ocurría alguna desgracia, y muchas fueron las conjeturas negras que en aquel instante se formaron. Súpose despues que desde el último coche apretó alguien el boton de alarma, y el timbre anunció la parada momentánea. El ir en dicho coche algunos números de la benemerita y empleados de palacio, hace que la cosa se comente extraordinariamente.»

Los consumos en Albacete.

El ministro de Hacienda ha dispuesto enviar á Albacete como delegado especial, con objeto de que encuentre fórmula de arreglo en la cuestion de consumos, al subdirector Sr. Rates.

De Sevilla.

En el hotel de París han celebrado un banquete los profesores de los colegios particulares. La fiesta ha estado muy animada.

Un joven de veintidos años, llamado Rafael Cosma, sintióse repentinamente indispuerto.

Conducido á la Casa de Socorro, falleció al poco rato.

En Puente Ovario han reñido varios jitanos. Uno de ellos resultó muerto de un balazo en el corazón.—Mencheta.

El Sr. Zabala.

Nuestro estimado amigo el senador liberal Sr. Zabala, que desde su reciente desgracia de familia permanece completamente retraido de la vida política, ha salido esta tarde para Bilbao con su distinguida familia.

El banquete de Lachambre. Por haber recibido tarde la invitacion, no concurrió El Correo al banquete en honor del general Lachambre.

En este banquete habló también el general Lopez Dominguez, y de su discurso dice El Imparcial:

«Habló muy á gusto de todos, brindando en párrafos breves y sentidos, interrumpidos más de una vez por los aplausos de la concurrencia, por el insigne caudillo, que ha llevado de victoria en victoria á los soldados de la patria, por sus ejércitos de Cuba y Filipinas, por su majestad la Reina y por la union de los esfuerzos de todos para sacar de la postacion en que se encuentra á la hermosa provincia de Málaga.»

El Consejo de Aduanas.

Hey ha celebrado el Consejo de Aduanas su primera sesion en el edificio que al efecto se le ha habilitado.

Le ha dado posesion del mismo el ministro de Hacienda.

Nuevos diputados.

En las elecciones verificadas para cubrir algunas vacantes de diputados á Cortes han sido electos: el Sr. Arrazola por Villena (Alicante), el Sr. Navarro Reverter (D. Vicente) por Nules, y por Granada (circunscripcion) los Sres. Rodriguez Acosta y conde de Basallú.

Acorazado austriaco.

Cádiz 5 (2:40 tarde). Ha fondeado en este puerto, procedente de Portsmouth, el acorazado austriaco Wen, mandado por el vicesmirante baron Staun.

El barco desplaza 5.550 toneladas, monta 25 cañones y conduce 463 tripulantes.—Mencheta.

Riña entre amantes.

En la plaza de Lavapiés ocurrió á la una de la tarde un sangriento suceso entre una modista llamada Carolina Mendez y Julian Fernandez Ruiz, de oficio colchonero.

Parece que habian tenido relaciones anteriormente, y esta tarde al encontrarse en el sitio mencionado, se suscitó entre ambos una cuestion por negarse la joven modista á reanudar las relaciones con su antiguo amante, el cual sacó una faca con la que infirió dos puñaladas á la modista, hiriéndola en el costado y en un brazo.

La herida fué curada en la Casa de Socorro de distrito, pasando en grave estado al hospital de la Princesa.

El agresor fué detenido y puesto á disposicion del juzgado de guardia.

TRIBUNALES.

Poca animacion se ha notado hoy en las Salegas.

En la seccion primera se vió un hurto de escasa importancia.

El Sr. Castillejo, que era el abogado defensor, hizo muy hábiles preguntas á los testigos, y el fiscal retiró la acusacion.

En la seccion tercera se ha visto también una causa de pequenísimo interés. Trátabase de una falsificacion de los

billetes del tranvia de Madrid, pero tan burdamente hecha, y el fac-simil tan malo, que cualquiera, á simple vista, advertiria la falsificacion.

Telegramas de la tarde.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Gran huelga. Nueva-York 5.—En los Estados de Pensilvania, Virginia, Ohio, Indiana é Illinois, se ha declarado una formidable huelga de mineros que reclaman aumento de jornal.

El número de los huelguistas asciende ya á 250.000.

Muchas bajas parecen.

Londres 5.—The Times amplia hoy en un despacho de Rio Janeiro las noticias acerca del ataque y asalto de Canudos por las tropas brasilenas.

Tuvieron éstas más de mil bajas; pero las de los rebeldes mandados por el pseudo Mesías, fueron muy superiores.

El gobernador de Creta.

Paris 5.—Aunque parece cierto que el gobierno turco ha hecho gestiones para averiguar si en determinado caso aceptaria el gobierno de Creta el príncipe Luis Napoleon, no parece probable el éxito de semejante candidatura, á la que habrán de oponer reparos las potencias.

Balance del Dia

El telegrama del general Weyler hoy recibido, y que por separado publicamos, ha sido objeto de muchos comentarios, porque los optimismos en que está inspirado no corresponden, por desgracia, á la triste realidad.

Las mismas impresiones que ahora expresa sobre la ruina de la insurreccion, las viene comunicando desde fines del año último, y no por eso se disminuye el ejército, ni se amoran los gastos, que es lo que importaría á la nacion.

Del valor moral, político y estratégico del telegrama á que nos referimos, puede juzgarse observando que se señala la debilidad de la insurreccion, en que rehuyen sus jefes todo encuentro, cuando en esto precisamente estriba su éxito y su plan.

¿Qué van perdiendo Máximo Gomez y demás cabecillas con que pase el tiempo sin combates, gastando nosotros, mientras tanto, mucha gente y mucho dinero?

En esta táctica precisamente está la ventaja de los insurrectos; y por eso ha debido desplegarse mayor energia en las operaciones de la campaña, conduciéndolas de modo que obligaran á los insurrectos á pelear, quisieran ó no quisieran.

Ha llamado penosamente la atencion que el general en jefe pida ahora nada menos que seis coroneles de caballería, coincidiendo con el optimista telegrama de que hablamos en el suelo precedente.

La extrañeza estriba en que, por las mismas declaraciones del general Weyler, no quedan ya, puede decirse, fuerzas rebeldes en las provincias occidentales; y en que, sobre todo, los llanos están pacificados, y como la caballería no puede maniobrar en los sitios montañosos ni en los bosques, no se comprende para qué quiere el refuerzo de seis coroneles el general en jefe.

Por cierto que, si no recordamos mal, hace algunos meses el general Weyler dijo que no necesitaba más coroneles de dicha arma.

Ha causado extrañeza el silencio guardado por el Sr. Navarro Reverter sobre la recaudacion de Junio, cuando todos los meses, á principios y á mediados, cantaba las excelencias de su gestion.

La causa del silencio de ahora estriba, segun nuestros informes, en que hay una baja en la recaudacion de ocho ó diez millones.

Con la disminucion considerable de la importacion accidental de cereales; la falta de ingresos por indemnizaciones de guerra y compensaciones de la ley de moratorias, y con haberse realizado en meses anteriores las redenciones militares, que han importado 42 millones y medio próximamente, va poniéndose bien al descubierto que, lejos de aumentar los recursos ordinarios y permanentes del Tesoro, disminuyen rápidamente.

En los periódicos ministeriales se presenta muy ufano el Sr. Navarro Reverter, porque dice que en el último año económico no ha habido aumento en la Deuda flotante, lo cual—añade—es una prueba de las excelencias de su gestion.

No nos extraña la jactancia, porque corre parejas con el atrevimiento de lo ocurrido con las salinas de Torreveja, con el despropósito del céntimo á los tranvías, con la ligereza de pretender que el Banco creara una sucursal en París—para no hablar más que de hechos recientes—y con tantas otras cosas que hemos señalado segun han ido ocurriendo.

En primer lugar, no es cierto que no haya habido aumento en la Deuda flotante, porque á juzgar por el Balance del Banco, publicado ayer en la Gaceta, se puede calcular un aumento en dicha Deuda de ocho millones de pesetas,

Pero lo que demuestra la desaprension del ministro, es que haya tenido el valor de considerar un éxito su gestion en este punto, sabiendo él mejor que nadie en qué ha consistido este resultado.

La causa no puede ser más sencilla, y es pública y notoria.

El Sr. Navarro Reverter se ha arreglado de manera que hayan ingresado en el Tesoro, durante el año, 77 millones de pesetas de préstamos y anticipos; y con decir esto queda explicado que aparezca casi suprimido el déficit del último ejercicio.

Estos 77 millones provienen: 31 del anticipo de la Tabacalera; otros 31 de la negociacion de las obligaciones de Aduanas; á cuyo producto, destinado á gastos de guerra, le pagó este pellizco para darse ahora el tono de haber suprimido la Deuda flotante, y otros 15 millones—y esto es verdaderamente cínicó—los ha sacado de los 65, que á mediados de Mayo facilitó el Banco de España al ministerio de Ultramar, con la garantía de billetes de Cuba, también para gastos de la campaña.

Estos últimos 15 millones habrá que devolverlos pronto al ministerio de Ultramar, pero mientras tanto han hecho su papel para que aparezca disminuida en 30 de Junio la Deuda flotante.

En resumen, que lo que el Sr. Navarro Reverter llama su éxito, consiste en recibir de la Tabacalera 31 millones; en que el Tesoro de Cuba—á quien por lo visto le sobra el dinero—le haya prestado 46 millones; en que las redenciones militares hayan producido 42, y cinco la indemnizacion de Marruecos.

Hasta los ciegos pueden ver que esto no es mejorar la administracion, sino falsear la contabilidad.

Lo que está pasando con esta alquimia financiera, es que manipula, por lo visto, el Sr. Navarro Reverter la Hacienda y el Tesoro públicos, como si se tratara de una Sociedad particular á cuyos accionistas se quisiera deslumbrar.

Para obtener recursos, se invocan siempre las necesidades de la guerra; y se ha armado tal confusion con los Tesoros de Cuba, de Filipinas y de la Peninsula, que el dinero pasa de una á otra Caja con el aparato engañoso con que los empresarios de teatros hacen de media docena de comparsas un ejército numeroso.

Pero estos engaños y ficciones no pueden menos de producir un efecto deplorable en el ánimo de todas las personas formales.

La extenuacion de fuerzas,

debilidad cerebral y trastornos nerviosos, se curan con el vino tónico fosfatado del Doctor Madariaga, excelente dinamogano que restituye al organismo las energías gastadas por enfermedad y otras causas, excesos de trabajo intelectual ó corporal, disgustos y contrariedades, el embarazo, la lactancia, el crecimiento y desarrollo, etcétera; botella 3 pesetas. Plaza de la Independencia, 10.

La Bolsa

NOTIZACION OFICIAL DEL 5 DE JULIO DE 1897, COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Últimas precios			
	Dia 3	Dia 5	Diferencia
4 1/2 interior			
Serie F de 50.000 p.	64 10	64 25	+ 0 15
E 25.000....	64 10	64 30	+ 0 20
D 12.500....	64 20	64 35	+ 0 15
C 5.000.....	65 70	65 95	+ 0 25
B 2.500.....	67 00	66 90	- 0 10
A 500.....	67 50	67 35	- 0 15
G y H 100 y 200....	67 15	67 15	»
Ra diferentes series	67 30	67 00	- 0 30
Fin mes.....	64 10	64 35	+ 0 25
Fin próximo.....			
4 1/2 exterior			
Serie F de 24.000 p.	79 85	80 15	+ 0 30
B 12.000....	79 85	80 05	+ 0 20
D 6.000.....	79 90	80 10	+ 0 20
C 4.000.....	80 35	80 50	+ 0 15
B 2.000.....	81 25	81 85	+ 0 10
A 1.000.....	81 30	81 45	+ 0 15
G y H 100 y 200....	87 00	86 50	- 0 50
Ra diferentes series	79 90	82 20	+ 2 30
Partidas de 60.000			
Id. de 100.000....	79 85	80 10	+ 0 25
Fin mes.....	79 90	80 30	+ 0 40
Fin próximo.....			
4 1/2 amortizable			
Serie E de 25.000 p.	76 80	77 00	+ 0 20
D 12.500....	76 85	77 10	+ 0 15
C 5.000.....	76 85	77 10	+ 0 25
B 2.500.....	76 90	77 05	+ 0 15
A 500.....	77 50	77 40	- 0 10
Endiferents series	77 20	77 30	+ 0 10
Tesoro			
Ob. 5 0/0 30 Jun 97	100 90	101 00	+ 0 10
Serie A de 500 ptas			
B de 5.000.....	101 00	101 00	»
Ob. 5 0/0 s/ Aduana	97 00	97 05	+ 0 05
Id. hasta 10.000 p.	97 00	97 05	+ 0 05
Ultramar			
Billetes Cuba 1886.	93 90	94 30	+ 0 40
Id. hasta 10.000 p.	93 90	94 30	+ 0 40
Billetes Cuba 1890.	78 00	78 50	+ 0 50
Id. hasta 10.000 p.	77 90	78 40	+ 0 50
Bancos y Socieds			
Acciones B. España	404 00	409 00	+ 5 00
Id. B. Hipotecario.			
Cédulas id. 5 0/0..	103 25		
Cédulas id. 4 0/0..	94 50	94 50	»
Oblig. id. 5 0/0....			
Ac. C. de Tabacos			
Cambios sobre el extranjero			
PARÍS			
A la vista, 30/20 por 1% beneficio papel.			
A 8 dias vista, 25/00 por 100 id.			
LONDRES			
A la vista, libra esterlina, 32 48 ptas.			
A 8 dias vista, idem, 00/00.			

A 60 dias vista, idem, 00/00.
A 90 dias fecha, idem, 00/00.

Paris 5 (1:05 t.)—10/0 exterior, 62 97.

ASPECTO DE LA BOLSA.

Firmeza de cambios. La Bolsa ha dado principio aceptando desde luego la mejora de 20 á 25 céntimos en los cambios de los principales signos de crédito con relacion á las cotizaciones del sábado.

El movimiento de operaciones, sin carecer de importancia, no ha pasado de los términos ordinarios.

Es de notar que esta subida de los cambios no obedeció á igual impulso del extranjero; pues los que de Deuda exterior en París comunican el telegrama no acusaron veataja parecida, siendo el de primera hora 62 97 por 100.

La demanda, por lo que se ve, procede de nuestros mercados, respondiendo quizá á combinaciones propias de la especulacion.

Las obligaciones del Tesoro y las de Aduanas sostienen sus cambios anteriores: las primeras se han cotizado á 101 05 y 101 por 100, y las de Aduanas á 97 por 100 y 97 05.

D. 40 á 50 céntimos ha subido el cambio de billetes de Cuba de ambas emisiones.

Por la nota principal de la cotizacion de esta tarde es la subida de 5 50 por 100 de las acciones del Banco de España, pues quedaron el último dia á 404 por 100, y hoy se han cotizado á 409, y despues de la hora oficial se indican operaciones á 409 50.

Las de Tabacos, sin variacion, á 214.

Los cambios con el extranjero, en los mismos tipos de anteyer, esto es, los francos con el beneficio de 39/20 por 100, y las libras esterlinas á 32/68 pesetas en cheques sobre Londres.

Despues de la Bolsa. A las cinco.—A por 100 interior, fin de mes, 64 40 dierno.

Bolsa de Barcelona.

Barcelona 5 (3:11 tarde). Interior, 4 por 100, 64 20.—Exterior, 4 por 100, 80 18.—Amortizable, 4 por 100, 00 00.—Cubas, 1886, 94 50.—Cubas, 1890, 78 75.—Nortes, 22 80.—Colonial, 00 00.—Francia, 00 00.—Oranse, 0 00.—Arna.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Paris 5.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 63 00, 62 62 y 62 50, con cupon.—3 por 100 francés, 104 12 y 104 15. Londres 5.—Exterior español 61 93 y 61 87, sin cupon.

Charada.

De fijo ves en la iglesia, terciados y prima cuatra, y también el prima cuatra puedes ver en el teatro. Es guarismo cuatro tres, ciento vea la tercera, y es la letra prima prima y muy dos dos mi portera. Tuve una criada guapa, que era muy abandonada; tenia de novio un todo y en casa no hacia nada.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

(La solucion mañana).

SOLUCION Á LA CHARADA ANTERIOR.

PAR-LA MEN-TA-RIO.

La Mesa de Hornos.

Cenida del 6 de Julio.

